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Al ser a las catorce horas del lunes trece de febrero de dos mil doce se da inicio la sesión del 

Consejo Directivo Nº 012-02-2012, con el siguiente quórum: 

 

Dr. Fernando Marín Rojas, Presidente 

Licda. Floribeth Venegas Soto, Secretaria 

Licd.a  María Eugenia Badilla, Directora 

Licda. Isabel Muñoz Mora, Directora  

Licda. Mayra González León, Directora 

Lic. Jorge Vargas Roldán, Director 

 

 

AUSENTE CON JUSTIFICACION 

 

Licda. Rose Mary Ruiz Bravo, Vicepresidenta. Fuera del país. 

 

 

INVITADOS EN RAZON DE SU CARGO: 

 

Licda. Mayra Díaz Méndez, Gerente General 

MBa. Marianela Navarro Romero, Sub-Auditora 

Lic. Berny Vargas Mejía,  Asesor Jurídico General 

Licda.  Mayra Trejos Salas, Secretaría Consejo Directivo 

 

 

ARTÍCULO PRIMERO: LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DIA: 

 

El señor Presidente Ejecutivo realiza modificaciones al orden del día, para que se agregue el 

punto 4.1 VARIOS, y se corra la numeración según corresponda.   

 

El señor Presidente somete a aprobación  el orden del día, con la modificación anterior. 

 

Los señores Directores manifiestan estar de acuerdo. 

 

 

ARTICULO SEGUNDO: LECTURA DE CORRESPONDENCIA: 

 

La Licda. Floribeth Venegas proceda a dar lectura de la siguiente correspondencia. 
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1-  Copia de Nota suscrita por el señor Manuel Rodríguez, Presidente de Unión de Cámaras y 

Asociaciones del Sector Empresarial Privado UCCAEP, donde extiende una invitación para 

participar a celebrar el 39 aniversario del UCCAEP el día 23 de febrero en el Hotel Crowne 

Plaza a las 4:00 p.m. 

 

El señor Presidente manifiesta que sería importante que algún miembro del Consejo Directivo 

participe. 

 

El Lic. Jorge Vargas considera importante asistir a esa actividad no solo por la naturaleza del 

IMAS que es mixto, propone que las licenciadas Mayra Díaz y María Eugenia Badilla, 

participen en representación de la institución. 

 

El señor Presidente Ejecutivo somete a votación el siguiente proyecto de acuerdo. 

 

ACUERDO CD 066-02-2012 

 

Se acuerda: 

 

Designar a las Licdas. María Eugenia Badilla Rojas y Mayra Díaz Méndez, para que asistan a 

la celebración del 39 aniversario de la Fundación de la Unión Costarricense de Cámaras y 

Asociaciones del Sector Empresarial Privado (UCCAEP), a realizarse el día 23 de febrero de 

2012, a las 4:00 p.m., en el Hotel Crowne Plaza.   

 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente  los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

2- Oficio SGDS-227-02-12 de fecha 7 de febrero del presente año, suscrito por el Lic. Juan 

Carlos Dengo, mediante el cual solicita a la Licda. Lorena Eluria Peter, Jefa de Formulación 

de Programas Social, le informe en el plazo de 30 días el resultado de la gestión  referente al  

Alcantarillado de Pueblo Nuevo. 

 

Se toma nota. 
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3- Nota de fecha 10 de febrero del 2012, suscrita por el señor Henry Francisco Ledezma 

Montero, solicita permiso para utilizar los lotes baldíos de la propiedad del IMAS, ubicados en 

el Distrito No.2 de San Juan de San Ramón de Alajuela, estos lotes serían utilizados por su 

persona para reforestar árboles donados por el Ministerio de Agricultura y Ganadería de 

diferentes especies y para la siembra de hortalizas, al ser lotes que no calificaron para la 

construcción, se encuentran abandonados y solicita el permiso, ya que es una persona de 45 

años que no puede conseguir trabajo y necesita dinero para las necesidades básicas de su 

familia, con el uso de los lotes puede cosechar y vender sus productos. 

 

La Licda. María Eugenia Badilla señala que conversó con el señor  Ledezma Montero al 

respecto, manifiesta que le llama la atención que son lotes baldíos que en su oportunidad  el 

IMAS compró con el programa Lotes con Servicios, no conoce las condiciones del lote. Opina 

que tal como este caso, se debería aprovechar aquellos lotes que la institución tiene vacíos, 

que no son actos para construir, se puede coordinar muchas cosas, para no encontrar a lo largo 

del país ese tipo de lotes baldíos, esto provoca que una familia lo utilice para vivir, pero no 

puede construir, al no ser actos para tal fin.    

 

El señor Presidente Ejecutivo señala que en su oportunidad el Consejo Directivo tomó la 

decisión de completar el inventario de terrenos institucionales; esto es el primer paso para 

conocer lo que existe, sin embargo, a menudo aparecen referencias de lotes que no están 

inscritos y se tienen que ir incorporando en ese inventario; pero se ha avanzado mucho en 

completar ese documento.  La otra parte, es la reforma a la ley para tener la posibilidad de 

efectuar donaciones. 

 

Con respecto a la nota, sugiere que se acuse recibo, respondiendo al interesado que se va a 

analizar la situación legal y administrativa de estos lotes y que posteriormente se le estaría  

dando respuesta.  Además, que se traslade a la Subgerencia de Desarrollo Social, para que se 

realice la investigación sobre estas propiedades y emita una respuesta acerca de la posibilidad, 

en caso de ser lotes que no se pueden utilizar para construcción, de donarlos, prestarlos o 

trasladarlos a una persona física o jurídica para un uso diferente al de vivienda. 

 

El señor Presidente somete a votación la propuesta anterior. 

 

ACUERDO CD 067-02-2012 

 

Se Acuerda 
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Acusar recibo del oficio de fecha 10 de febrero del 2012, suscrito por el señor Henry 

Francisco Ledezma Montero, vecino de San Juan de San Ramón de Alajuela. 

  

Instruir a la Subgerencia de Desarrollo Social,  realizar la investigación sobre los inmuebles 

que menciona el señor Ledezma Montero, en su oficio con el fin de dar respuesta a su 

solicitud. Asimismo, valorar que  si son lotes que no se pueden utilizar para construir, éstos se 

puedan  donar, prestar, o trasladar  a una persona física o jurídica para un uso diferente a los 

de vivienda. 

 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente, los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

 

ARTICULO TERCERO: ASUNTOS SEÑORAS Y SEÑORES DIRECTORES: 

 

El señor Jorge Vargas señala que se encuentra pendiente la definición de limites de 

autorización para compras directas, lo correspondiente a la Gerencia General, indica que en su 

oportunidad se acordó, que  en virtud  de que no existe ningún limite o techo para que la 

Gerencia General pueda autorizar las  contrataciones  directas, se consideró prudente 

establecer un límite, no solo por razones de sana práctica, sino para evitar riesgos. 

 

Por otra parte,  en la sesión de la semana anterior, se presentó un tema que considera muy 

delicado referente al  programa de Lotes con Servicios manifiesta que le parece que propuestas 

de naturaleza tan importante como incorporar programas como son Manos a la Obra y Lotes 

con Servicios, deberían ser presentados a ese Seno  estableciendo mediante un informe  la 

razón de ser, los criterios de aplicación, manual, etc., el disponible presupuestario, criterios de 

aplicación, etc. 

 

Sugiere que toda lo que sea proyectos, iniciativas o cualquier otro tema que sea propio de la 

administración que vaya a ser conocido por este Consejo Directivo, sean conocidos de manera 

previa por la Gerencia General, con el fin de garantizar la calidad y pertinencia, para que no se 

presenten discusiones que no son prudentes. 
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Finalmente se refiere a un tema pendiente, el año pasado  en el cual se realizó un esfuerzo para 

modificar y ajustar la nueva figura del IMAS el Reglamento a la Ley de Creación del IMAS y 

hasta la fecha el Consejo Directivo no lo conoce. 

 

El señor Presidente Ejecutivo sugiere que con respecto al primer punto, se acuerde un plazo de 

15 días, para que la Administración y la Gerencia General, presenten a este Consejo Directivo 

una propuesta de límites, para las contrataciones directas por parte de la administración. 

 

Seguidamente somete a votación el anterior proyecto de acuerdo. 

 

ACUERDO CD 068-02-2012 

 

Se acuerda: 

 

Instruir a la Gerencia General para que en un plazo de 15 días hábiles  presente una propuesta 

de límites para las contrataciones directas por parte de la Administración. 

 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente, los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

El señor Presidente se refiera a las propuestas que se han presentado de Lotes con Servicios y 

Manos a la Obra.  Esta última, aclara que fue un Decreto Ejecutivo que establece el programa 

a cargo del IMAS, como parte de un beneficio dentro del programa de Bienestar Familiar.  Se 

siguieron los procedimientos respectivos, se presentó el Decreto ante este Consejo Directivo y, 

posteriormente, se tenían que establecer los procedimientos internos; que según informó la 

Administración, no se presentan al Consejo Directivo, solo la parte de la Tabla de Límites de 

gasto.  Todos los requisitos están establecidos en el reglamento y de acuerdo a la nueva Ley de 

Simplificación de Trámites, lo que no está en un decreto o reglamento, no es pertinente; pero 

en caso de existir alguna duda sobre el programa Manos a la Obra, lo puede presentar en una 

próxima sesión. 

 

El Lic. Jorge Vargas aclara que lo que quería decir es que formalmente este Consejo 

Directivo,  no solo  tiene que  autorizar la incorporación en la oferta, sino también tomar como  
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base de ejecución lo que se indica en el Decreto, pero probablemente nunca se dijo que la 

operación de este programa estará determinada por lo que se indica en el Decreto Ejecutivo, 

esa es la ausencia que hay desde el punto de vista normativo. 

 

El señor Presidente Ejecutivo manifiesta que, con respecto al Decreto Manos a la  Obra, en la 

próxima sesión se puede tomar un acuerdo,  de conformidad con lo expresado por el señor 

Vargas Roldán,  aclara que personalmente no tuvo ninguna reacción con respecto a la 

publicación de éste. Continúa indicando que es un programa que comenzó con varios 

proyectos y que  no le gustaría que de manera retrospectiva quede como que no tiene un 

fundamento. 

 

La Licda. Floribeth Venegas señala sobre la gira a la que asistió junto con el señor Presidente 

Ejecutivo, sintió mucha satisfacción cuando en el Hogar de Ancianos de Orotina hicieron 

referencia al trabajo realizado por la Licda. Lorena Petters, donde la comunidad le agradecía 

por su empeño. 

 

Añade que es muy importante el contacto con los beneficiarios,  lo cual incentiva al Consejo 

Directivo para apoyar a la población objetivo, aprovecha para  extender una invitación para 

que acompañen a señor Presidente Ejecutivo, quien viene haciendo una excelente labor y un 

esfuerzo para cumplir con el trabajo, por lo que solo visitando las comunidades se conoce las 

necesidades de las personas. 

 

El señor Presidente Ejecutivo informa que el Reglamento a la Ley 4760 ya fue aprobado por 

Leyes y Decretos,  posteriormente se procedió enviar a publicación. 

 

 

ARTICULO CUARTO:   ASUNTOS PRESIDENCIA EJECUTIVA: 

 

4.1.  VARIOS : 
 

El señor Presidente Ejecutivo informa que el próximo viernes visitará la Zona Norte, para  

inaugurar  el  tramo a  la ruta que se va a denominar “Juan Rafael Mora Porras”, en el sector 

de Fátima Isla Calero.  En esa zona el IMAS va a hacer entrega de  los paquetes escolares. 

Dado la importancia del evento, solicita a los señores Directores la posibilidad de que 

participen en dicho evento. 

 

El señor Jorge Vargas señala que le gustaría participar en esa actividad. 
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El señor Presidente añade que se inició en Upala y Los Chiles, la capacitación de más de 200 

personas con la UNED, para el tema de “Microempresariedad”.  Se va a reactivar el convenio 

con la EARTH para seguir con el proyecto que presentaron a este Consejo Directivo, en su 

oportunidad.  Con el Movimiento Cooperativo, el día de hoy se va a aprobar una propuesta, 

para fortalecer conjuntamente el Movimiento Cooperativo en la zona.   

 

Considera que estas comunidades se van a beneficiar de un esfuerzo que durante muchos años 

se dejo de hacer.  Hay una deuda en el campo social que se debe saldar con el apoyo del 

IMAS. 

 

Con respecto a la entrega de útiles escolares, informa que la licitación de los salveques fue 

apelada y la Contraloría General de la República está planteando volver a valorar las ofertas o 

declarar desierta dicha licitación.  Eso pidió para que analicen desde el punto de vista legal. 

Definitivamente va a quedar para el próximo año. 

 

También, el Órgano Contralor se atraso un poco en el refrendo de los contratos que se 

enviaron en diciembre del año pasado, pero la administración estuvo insistiendo con los 

funcionarios de la Contraloría y hasta el viernes pasado llegaron dichos refrendos.  La mayor 

parte de las empresas tenían disponibilidad para dar los útiles escolares rápidamente.  En el 

caso de las cartucheras se tendría que decir si se incluye en los paquetes o no, para no atrasar 

más la entrega.  

 

El viernes pasado se hizo una entrega en la Escuela Limón 2000, se coordinó con una 

actividad del Ministerio de Justicia, donde los estudiantes dieron a cambio un juguete bélico.  

Se va hacer en otras escuelas de la zona de Limón.  El día de hoy salieron camiones con 

paquetes de cuadernos hacia algunas escuelas de la zona indígenas, luego se entrega el resto de 

los insumos. Piensa que para el próximo lunes 20 de febrero, se podría hacer público la 

entrega oficial a nivel nacional. 

 

Agrega que para este año, dado que la licitación es por  4 años, no se van a tener atrasados, se 

va a volver a consultar con el Ministerio de Educación, una idea propuesta el año anterior, 

para que las escuelas que tienen bodegas o aulas con seguridad, se les haga la entrega a final 

de año y las escuelas rurales que no tienen condición de vigilancia, se les haga llegar en el mes 

de febrero y principios de marzo; esto permitiría hacer una entrega oportuna. 

 

El señor Presidente Ejecutivo somete a votación la siguiente propuesta de acuerdo. 

 

ACUERDO CD 069-02-2012 
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Se acuerda: 

 

Designar al Lic. Jorge Vargas Roldán, como representante oficial del Consejo Directivo  en 

caso de que el Señor Presidente Ejecutivo no pueda asistir,  para que lo represente en las 

actividades que involucren al IMAS,  en la gira a realizarse  el día viernes 17 de febrero del 

año en curso, a la Zona Norte, por parte de  la señora Laura Chinchilla Miranda, Presidenta de 

la República,  con el fin de inaugurar  un tramo de la ruta paralela al Río San Juan. 

 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente, los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

 

4.2. CONTINUACIÓN DEL ANÁLISIS DEL DOCUMENTO DENOMINADO 

“PROPUESTA DE LEY DE REFORMA A LA LEY DE FORTALECIMIENTO 

FINANCIERO DEL INSTITUTO MIXTO DE AYUDA SOCIAL, EN CUMPLIMIENTO 

DEL ACUERDO CD 049-12, SEGÚN OFICIO PE-209-02-2012:  

 

El Lic. Berny Vargas presenta las modificaciones realizadas al documento, las cuales forman 

parte integral del acta. 

 

El Lic. Jorge Vargas le parece correcto el artículo 12, porque habilita de acuerdo a la 

legislación y la experiencia del PANI, donde da a la institución de constituir fideicomisos. Sin 

embargo, el artículo 13, sugiere que se ponga “contratos” en vez de “contrato”, también tiene 

duda de poner “ reembolsables y no reembolsables”, según se indica en el segundo párrafo de 

dicho artículo, sugiere que se siga al inicio: “Los mecanismos de apoyo se orientarán, 

fundamentalmente, a otorgar financiamiento para actividades productivas…”,  porque lo 

reembolsable y no reembolsable le parece una cuestión de política interna, si se persiste el 

criterio que se incluya, no tiene problema, pero le parece que por razones de lógica un 

fideicomiso es para financiar y no para donar. 

 

La Licda. María Eugenia Badilla segunda las observaciones presentadas por el Lic. Jorge 

Vargas, principalmente los términos de “reembolsables y no reembolsables”, no deben 

aparecer esos conceptos porque se trata de un fideicomiso. 
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El Lic. Berny Vargas señala que con respecto a los términos “reembolsables y no 

reembolsables”, tanto la Asesoría Jurídica como la Procuraduría General de la República, en el 

último criterio que emitió a la administración, coinciden que si va ser “no reembolsable” no se 

puede ejecutar, porque que la Ley de Administración Financiera y Presupuestos Públicos 

establece que la creación de fideicomisos en el Sector Público tiene reserva de ley, es la 

misma la que define los alcances de ejecución del contrato o los contratos, de manera que si no 

se incorpora “financiamiento no reembolsable”, la reforma no tendría los efectos buscados y 

no podría ejecutarlo aun cuando internamente se quisiera regular de esta manera. 

 

La Licda. Floribeth Venegas añade que cuando se habló de “reembolsables y no 

reembolsables”, fue en el sentido que habían proyectos que soportaban una carga de fondos 

que luego se pueden devolver, pero que algunas veces tenía que ir acompañados de esos 

fondos no reembolsables, para poder ser sostenibles. 

 

El Lic. Jorge Vargas señala que el IMAS crea el fideicomiso experimental con el Banco 

Crédito Agrícola y el Banco Nacional de Costa Rica, lo que hace el fideicomiso es apalancar 

los prestamos que recibe las personas en condiciones especiales, que no son sujetos de crédito 

para el sistema bancario comercial, ese es el aporte del IMAS.  Insiste en que en tanto es 

fideicomiso compartido con los bancos, si se traslada la potestad que es propiedad del IMAS, 

de hacer donaciones vía asistencia social para proyectos individuales, colectivos, etc., se 

estaría compartiendo esa potestad con una figura externa que es el Fideimas, esto es problema 

conceptual, porque el IMAS tiene la potestad de respaldar un crédito obtenido por la vía de 

fideicomiso con una subvención, de acuerdo a la necesidad del beneficiario, pero no está de 

acuerdo que se traslade esa condición de otorgar fondos no reembolsables al fideicomiso, ya 

que la institución tendría que hacer el apalancamiento de un aporte a Fideimas, para que lo 

distribuyan y eso es una función propia del IMAS. 

 

La Licda. María Eugenia Badilla pregunta que si del todo el beneficiario no pueda pagar el 

crédito, cómo se haría. 

 

El Lic. Berny Vargas señala que actualmente hay tres escenarios, se pueden ir cumpliendo en 

el transcurso del tiempo, el primero es tal como está, las Áreas Regionales otorgan recursos no 

reembolsables, por Ley de Creación del IMAS está facultado y por la Ley 8184 de Creación 

del Fideicomiso, se otorgan créditos, segundo el que implicaría una reforma a la normativa 

interna del Fideicomiso, para que Fideimas pudiera incursionar en la tramitación de los 

Fondos de Solidaridad, siempre que sean vistos como un préstamo a la organización que luego 

va a  volver al Fideimas, el  último sería el que  haría que Fideimas pudiera, no solo trabajar la 

ejecución   de   recursos   mediante   créditos,   sino   también   mediante  Ideas Productivas no  
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reembolsables, como una manera de apoyar a la familia o al solicitante de una manera 

adicional. 

 

Señala que los tres escenarios anteriores son posibles y jurídicamente tramitables, siempre que 

se hagan las reformas respectivas en el dos y tres, en este último sería de ley y si debe 

considerar a lo interno del IMAS, de cómo hacer un procedimiento para que no haya una 

afectación o competencia entre Fideimas y Áreas Regionales, porque se podría crear una 

disparidad en la atención de los beneficiarios, tal vez se les atienda de una manera diferente o 

bajo otras perspectivas en el Área Regional y que de Fideimas. 

 

Señala que es el Consejo Directivo el que debe definir de qué manera se haga, tal como está se 

puede trabajar con las Ideas Productivas en las Áreas Regionales, en este punto no están 

compitiendo y se complementan. 

 

La Licda. Mayra Díaz añade que las coordinaciones entre Gerencia y Fideimas siempre se dan, 

algunas de manera muy efectiva y en otras no, el asunto sería que desde Fideimas se tenga la 

potestad en una atención integral a una actividad productiva, donde una organización 

determinada no tiene la capacidad de un financiamiento total, que se les pueda dar una parte 

de este financiamiento que requiere, no reembolsable y una parte reembolsable, pero en una 

atención inmediata y más integral a una actividad productiva determinada, que se tenga de 

manera efectiva esa intervención hacia los grupos, siempre se ha coordinado con las Gerencias 

Regionales como es el caso de Ideas Productivas, lo que pasa es que la prontitud de la 

intervención a veces no es tan efectiva,  es desde ese orden de ideas  que nace la inquietud e 

interés que desde Fideimas se pueda hacer, manifiesta que  tampoco es para todos los 

proyectos, depende cada circunstancia y situación, pero que pueda tener esa potestad desde el 

Fideicomiso. 

 

Al Lic. Jorge Vargas le queda claro lo externado por la Licda. Mayra Díaz, es un programa de 

jerarquía, Fideimas se constituyó para auxiliar las acciones del IMAS y ahora se está 

invirtiendo, se trata de que Fondos IMAS que son propios de su aplicación se traslade a 

Fideimas para que lo ejecute, siente esto extraño porque Fideimas es un organismo auxiliar en 

la intervención de la institución en la lucha contra la pobreza, tiene una función muy limitada. 

Desde ese punto de vista, no le parece que Fideimas o cualquier mecanismo Fiduciario, 

obtengan fondos del Estado para distribuirlos, porque es una entidad relacionada con crédito y 

no con lucha contra la pobreza. 

 

Manifiesta que no se puede resolver un problema de coordinación interna, modificando una 

ley,  es un  problema más  de comportamiento y no de modificación de la norma, eso es lo que  
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se ha estado planteando, es un problema de dirección, conducción y ejecución y no 

necesariamente de marco jurídico. 

 

Reitera que tal como está en lo que corresponde a incluir en el artículo 13 “reembolsable y no 

reembolsable”, no lo aprueba, porque al final este texto no es un problema del Consejo 

Directivo, sino de los señores Diputados, porque esto es un proyecto. 

 

La Licda. Isabel Muñoz señala que los compañeros han realizado un buen trabajo, por lo que 

propone esperar el comentario de la Licda. Rose Mary Ruiz, ya que no se encuentra en esta 

sesión, que se continúe en la próxima sesión, para ser analizado de manera más exhaustiva. 

 

El señor Presidente Ejecutivo presenta una observación de forma en el artículo 13, tercer 

párrafo donde dice “…así como prestar servicios y la prestación…”, le parece que se dejo la 

frase vieja, por lo que sugiere que se corrija para que se lea: “…así como prestar servicios de 

apoyo, capacitación…”  

 

El señor Presidente somete a votación la siguiente propuesta de acuerdo. 

 

ACUERDO CD 070-02-2012 

 

Se acuerda: 

 

Trasladar para una decisión final el documento denominado Propuesta de  Reforma a la Ley 

de Fortalecimiento Financiero del Instituto Mixto de Ayuda Social, en cumplimiento del 

acuerdo CD 049-2012, con el fin de ser conocido para una próxima sesión. 

 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente, los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

 

4.3.  PRESENTACIÓN DEL DECRETO NO. 36916-MP-MBSF DE LA RED NACIONAL 

DE CUIDO Y DESARROLLO INFANTIL:  
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El señor Presidente solicita la anuencia de los señores Directores, para que ingrese la Licda. 

Isabel Brenes, Directora de la Secretaría Técnica de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo 

Infantil. 

 

Los señores Directores manifiestan estar de acuerdo.  

 

Ingresa a la sala de sesiones la señora Isabel Brenes. 

 

El señor Presidente  informa que consideró importante incluir este punto toda vez que  el año 

pasado se hizo una presentación de los planes y documentos de base  solicitados por  la 

Contraloría General de la República, en donde se anunció que se iba a procurar formalizar la 

organización de la Red de Cuido, vía Decreto y mediante un Proyecto de Ley.  No obstante, al 

demorar este último, no se tiene  la seguridad que se apruebe, se procedió a redactar Decreto  

36916-MP-MBSF, que salió publicado recientemente; en el que  se le otorga  una 

responsabilidad al IMAS,  razón por la cual considera importante que el Consejo Directivo lo  

conozca. Manifiesta que aprovecha la oportunidad para presentar a la Licda. Isabel Brenes, 

quien va fungir como Directora Ejecutiva de la Secretaría Técnica, nombramiento avalado por 

la señora Presidenta de la República, Laura Chinchilla Miranda. 

 

También informa que el BID ha otorgado una asistencia técnica, que apoya al equipo nacional,  

que ha permitido tener algún recurso muy valioso, mediante el cual se logró recientemente 

realizar la contratación de la Licda. Vilma Contreras, especialista en el Área de Desarrollo 

Infantil, el señor Pablo Sauma, por parte del BID, encargado de la parte de gestión.  El ha 

venido dando un apoyo no solo en la Red de Cuido, sino en el análisis de otros programas 

sociales.  El BID va a dar la asistencia de un ingeniero y algún otro personal que se requiera. 

Inicialmente por un período de un año.  Se espera que aprueben otras plazas, para así contar 

con una Secretaría Técnica, debidamente constituida, dado que este año se va a realizar un 

trabajo extenso con municipalidades y otras organizaciones. 

 

La Licda. Isabel Brenes inicia la presentación de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo 

Infantil, que forma parte integral del acta. 

 

El Lic. Jorge Vargas comenta que en su oportunidad manifestó ante el personal del IMAS, le 

parecía que la institución estaba participando en un evento de importancia, impacto histórico, 

en está base de la Administración Chinchilla, estaba citando la base para una política de 

Estado, que garantice la previsión, la atención de un segmento muy importante en la población 

como es  el caso  de los niños, niñas y Adultos Mayores, es fundamental no perder de vista, de  
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sentar los cimientos para tener un ámbito de la previsión social en que se inscribe la Red de 

Cuido. 

 

En el ámbito coyuntural, se da la circunstancia que el Dr. Fernando Marín es Ministro de 

Bienestar Social  y  Familia y  Presidente  Ejecutivo  del IMAS, eso explica que en la voluntad 

que se plantea el Decreto Ejecutivo, se adscribe al IMAS la Secretaría Técnica, por lo que 

pregunta a la Asesoría Jurídica, qué requeriría que el IMAS haga efectiva esa decisión política. 

Particularmente considera, que lo lógico es que esa instancia  se incorpore  como una órgano 

adscrito, por medio acuerdo del Consejo Directivo. Este asunto es similar a lo relacionado con  

el programa Manos a la Obra,  que si bien tiene vigencia desde el punto de vista de la voluntad 

política del Poder Ejecutivo, para que se incorpore en la oferta programática, en tanto 

jurídicamente el IMAS no lo incorpore, no funciona. 

 

Considera que no necesariamente que se incluya en un Decreto Ejecutivo lo hace cierto en 

tanto no se incorpore. Desde el punto de vista orgánico, esto tiene que ser interiorizado en la 

organización interna del IMAS, bajo la figura de una instancia adscrita, pero es necesario 

definir tres elementos fundamentales: uno cómo se van a manejar los recursos, si van a ser vía 

operativo a IMAS, la segunda con el personal, si la decisión política es del Ministro, desde el 

momento que está adscrita al IMAS, pregunta si tiene que ser procesada en el IMAS,  se 

relaciona con las condiciones al personal, debería mantenerse en la escala del IMAS o tendría 

la excepción por la condición de adscrita, no lo tiene claro. 

 

Le parece importante que se está definiendo con mucha claridad una estructura operativa, que 

tiene ver con el Consejo Directivo, Secretaría Técnica y las diferentes unidades, pregunta qué 

acciones tiene que tomar el órgano colegiado  para incorporar  esta  figura    a la  estructura 

orgánica,  toda vez que el Decreto lo autoriza el Poder Ejecutivo, por lo que siendo el IMAS 

una institución autónoma y como tal debe tomar las decisiones en materia de organización y 

de gobierno, se debería ver si es necesario formalizar la incorporación en calidad de adscrita 

de toda esta figura técnico administrativa. 

 

El Lic. Berny Vargas responde que no puede aclarar la duda sobre la adscripción, porque tiene 

más dudas sobre ese tema. En cuanto a la adscripción como es un decreto eventualmente 

estaría superior en cuanto a la jerarquía normativa en relación con un acuerdo del Consejo 

Directivo, ese eventual acuerdo estaría muy supeditado a su aprobación. 

 

Por otra parte, cuando se habla de adscripción se refiere a estructura, existen varios casos, de 

hecho el IMAS es una de las instituciones que tiene esta particularidad, que Decretos o Leyes 

le  modifican su  estructura,  esto vendría  a ser un caso   adicional, en   la forma cómo  se va a  
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manejar, primero hay que analizar el artículo 4 del Decreto, que define cuál es la población 

objetivo de REDCUDI, no necesariamente coincide con la del IMAS, de hecho el artículo 6 si 

se analiza con el artículo 4 del Decreto Ejecutivo, al final establece al grupo 4, cree que ahí 

contraviene la normativa interna. 

 

El Lic. Berny Vargas considera que todo lo anterior puede cobijarse dentro de la población 

objetivo, si cumple lo indica las últimas líneas de párrafo final del artículo 4 del Decreto. 

 

Cree que jurídicamente el término “Adscripción” no era el que se quería utilizar, porque hay 

varias cosas que no calzan en cuanto a la figura jurídica de la adscripción. 

 

El señor Presidente Ejecutivo señala que en cuanto a la población objetivo, el artículo 4 es 

claro.   La Red, en su pleno alcance, es un servicio universal.  No protege solo la población 

objetivo del IMAS.  Dentro de esa Red participa la institución y es responsable de la población 

en condiciones de pobreza o de riesgo y vulnerabilidad social. 

 

Por la Convención de Derechos del Niño y la Adolescencia, el Código de la Niñez y 

Adolescencia, a los menores de edad no se les puede excluir de ningún beneficio social.  Es 

una ley de rango superior, es una convención internacional por encima del rango de la 

Constitución.  Desde ese punto de vista, con población objetivo, al IMAS le pueden obligar a 

no excluir de un servicio subsidiado, a un niño de otra condición.   Sin embargo, el reglamento 

se cuidó de tal manera que se conservara la terminología y los alcances de nuestros 

reglamentos internos, siempre que se refiere al IMAS se habla de la necesidad del estudio por 

parte del Profesional Ejecutor. 

 

La naturaleza de la Secretaría es la de una entidad interinstitucional que se adscribe al IMAS.  

Se puede hacer algún análisis jurídico si se requiere, pero hasta que no sea objetada de 

constitucionalidad se encuentra vigente. 

 

La Licda. Floribeth Venegas no presenta duda, porque en la práctica ante la ley todos son 

iguales con dinero y sin este, no se puede discriminar ningún niño en los comedores escolares, 

en la atención a la niñez y la adolescencia no se debe excluir a nadie. 

 

El señor Presidente Ejecutivo presenta una propuesta de acuerdo. 

 

ACUERDO CD 071-02-2012 

 

Se acuerda: 
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Instruir a la Asesoría Jurídica General, presentar para una próxima sesión; un análisis  

relacionado con la potestad que se le otorga a la Institución como  Unidad Adscrita para 

apoyar, dirigir y conducir  interinstitucionalmente la ejecución de la Red de Cuido,  según lo 

dispuesto en el Decreto 36916-MP-MBSF de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo Infantil,  

considerando la naturaleza jurídica que establece dicho instrumento.  

 

El señor Presidente somete a votación el anterior proyecto de acuerdo. 

 

Los señores Directores: Dr. Fernando Marín Rojas, Lic. Jorge Vargas Roldán,  Licda. María 

Eugenia Badilla Rojas, Licda. Mayra González León, Licda. Isabel Muñoz Mora y la Licda. 

Floribeth Venegas Soto, votan afirmativamente el anterior acuerdo. 

 

A solicitud del señor Presidente, los señores Directores  declaran firme el anterior acuerdo. 

 

La Licda. María Eugenia Badilla pregunta quién va a aportar al personal de la Secretaría 

Técnica. 

 

El Dr. Marín responde que el Decreto permite que cualquier institución pública puede prestar 

funcionarios a la institución, le da al IMAS, Ministerio de Salud, Ministerio de Educación y 

PANI, la responsabilidad de apoyar. 

 

La Licda. María Eugenia Badilla,  señala que es su criterio y de conformidad con  lo dispuesto 

en la  Constitución Política, los Tratados Internacionales, Leyes, Decretos, Resoluciones, 

Convenios, etc., una moción dictada por  este Consejo Directivo, no tendría  relevancia, toda 

vez que no la ve funcionando, después de tener una pirámide legal, sugiere que  en ese orden 

se estudie dicho Decreto para luego no salir con  un asunto que no les compete. 

 

Se retira de la sala de sesiones la Licda. Isabel Brenes. 

 

 

ARTICULO QUINTO: APROBACIÓN ACTA No.005-2012: 

 

ACTA No.005-2012: 

 

El señor Presidente Ejecutivo  somete a votación el Acta No.005-2012 

 

Con las observaciones,  los señores Directores: Doctor Fernando Marín Rojas, Licda Floribeth 

Venegas Soto,   Licda.  María Eugenia Badilla Rojas,   Mayra   González León,   Licda.  Isabel  
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Muñoz Mora y el Lic. Jorge Vargas Roldán,  aprueban el acta anterior. 

 

ACUERDO CD 072-02-2012 

 

Aprobar el Acta Nº 005-2012 de fecha 23 de enero de 2012. 

 

 

Sin más asuntos que tratar, finaliza la sesión al ser las 3:50 p.m. 

 

 

 

 

 

 

DR. FERNANDO MARÍN ROJAS                     LICDA. FLORIBETH VENEGAS SOTO 

               PRESIDENTE                                                                SECRETARIA   


